

LA OPINION

Este periódico se publica todos los días excepto los lunes. Los siguientes á festivo medio número. En caso necesario se publicará suplemento. En Tarragona 175 pesetas al mes y 5 trimestre.—En los demás puntos 6 pesetas trimestre.—Ultramar 10 pesetas y Extramar 15 pesetas.—Un número suelto 10 céntimos.—Pago adelantado.

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

Año XXIII

TARRAGONA: Martes 21 de Diciembre de 1897

Núm. 502

EL BUEN CAMINO

Traen y llevan los periódicos el nombre del general Weyler mezclado á combinaciones políticas de todas clases. El general mismo, con las visitas recibidas y devueltas estos días, aparenta dar motivo á tales conversaciones. Creemos que por ahora ya basta con lo hecho.

Ante todo y por encima de todo, el general Weyler tiene una misión muy urgente que cumplir. Para la opinión española y para la opinión universal, el Ejército español está bajo el peso de las injurias lanzadas contra él por el presidente Mac-Kinley.

Una parte de la prensa española las ha acogido como triunfo de la nueva política, y el Gobierno se ha dado por satisfecho.

Todo esto aumenta la gravedad de las injurias y su trascendencia funesta al prestigio del Ejército español.

Hemos protestado contra ellas algunos periódicos: ha protestado un hombre civil como el Sr. Romero Robledo: ha protestado una minoría parlamentaria. El Ejército no ha dicho una palabra en vindicación de su honra.

Han cambiado impresiones sobre ello algunos generales, jefes y oficiales, en conversaciones de Cuartos de Banderas, demuestran haber sentido el azote del látigo norteamericano; pero el Ejército no ha dicho una sola palabra.

No hace muchos días se exteriorizó palpablemente la molestia del Ejército ante la concesión injusta de ciertas recompensas. La indignación del Ejército por esos gravísimos ataques á su honor, no se ha exteriorizado todavía.

Bajo la aparente tranquilidad late la corriente poderosa. Falta quien la recoja y la presente á la nación y al mundo.

Eso no puede hacerlo más que el general Weyler, primer agraviado, personalmente, por el Mensaje presidencial.

Medios hay en las leyes, y cuando no los haya se inventan, porque la legalidad de los actos está más en su justicia y en su intención que en las formas externas, para que al poder moderador llegue la protesta de esos agravios, de manera que todo el mundo la perciba y mida su importancia.

Al general Weyler no han aplaudido sólo los conservadores. Lo ha festejado la opinión unánime. Hacia él vuelve los ojos, como á una esperanza, la familia militar.

No hay que defraudar aplausos y esperanzas.

El camino de cumplirlas y merecerlas está ahí. El general Weyler lo recorrerá si no quiere sumarse en el montón de los ídolos frustrados.

DESDE LA CORTE

Madrid 19

Esta madrugada se ha dicho que á consecuencia de la implantación de la autonomía en Puerto Rico, el general Marín había presentado la dimisión.

Más tarde he oído decir que la noticia era exacta y que el gobierno ha aceptado la renuncia que del cargo de capitán general de Puerto Rico ha hecho el indicado militar.

En el Consejo que se celebrará mañana tratarán los ministros esta cuestión.

En los centros oficiales se indica al general Chinchilla para substituir al dimisionario.

—Por la vía de Nueva York se recibe el siguiente despacho, al que se concede poca importancia:

«El periódico *Sund*, dice que si el general Blanco no obtiene la paz en Cuba mediante la implantación de la autonomía, dentro un plazo razonable, renunciará el cargo que desempeña, regresando enseñada á la Península».

—Telegrafían de Nueva York que en una de las últimas sesiones celebradas por el Senado, Mr. Cannon presentó una proposición en la cual se pedía que el secretario del Tesoro Mr. Lyman Gas enviara á la Cámara informes acerca de las instrucciones dictadas á los *cutters* de aduanas de la Florida para que impidan la salida de expediciones filibusteras y acerca de los resultados obtenidos.

Añade el despacho que el *cutter* yankee «Mac-Lane» ha entrado en Punta Gorda (La Florida) llevando apresados siete barcos españoles que infringían, según parece, las leyes federales relativos á la navegación.

El capitán del mencionado *cutter* dice que las embarcaciones españolas se hallaban en las aguas jurisdiccionales de Charlotte y Harbourg, habiendo intentado escapar.

A pesar de ello, fueron apresados, viéndose que llevaban cargamentos de aguardiente.

Añade el despacho que son muchas las embarcaciones españolas que se dedican al contrabando, burlando las leyes de Sanidad.

El capitán del «Mac-Lane» dice que al apresar á los siete barcos españoles no hizo más que cumplimentar lo que disponen las leyes del país.

El ministro de Ultramar estudia las reformas arancelarias que se implantarán en Filipinas.

De todos modos antes de someterlas á la aprobación de sus compañeros de Gabinete oirá la opinión de los industriales que exportan sus productos al Archipiélago filipino.

—Es poco menos que imposible saber la opinión del gobierno referente á las presentaciones de insurrectos en Cuba.

Se explica tanta reserva diciéndose que si oficialmente se confirmaba la noticia y después resulta que las negociaciones para conseguir la paz fracasaran, la precipitación del gobierno hubiera sido causa de ello.

Algunos ministeriales dicen que escarmentado el gobierno con lo ocurrido en Filipinas, cuando hace algún tiempo se supuso la paz, no dará cuenta ahora de la pacificación de Cuba hasta que ésta sea un hecho ó poco menos.

El Nacional publica un artículo tratando de los cablegramas que envía el general Blanco resumiendo las operaciones semanales.

Dice que son idénticos á los que remite el general Weyler.

Entonces, añade, los periódicos decían que eran una «lata semanal» y que se perdía el tiempo y se gastaba el dinero en la redacción y envío de tales despachos.

Ahora los cablegramas del general Blanco acusan, según los diarios que censuraron á Weyler, una actividad laudable.

Después de estas consideraciones, concluye *El Nacional*, ¿no quieren esos periódicos que la gente grite con ellos?

—Se ha recibido un despacho de Tánger comunicando que el Sultán en su último viaje se ha convencido de que las kábilas no quieren pagar sus tributos.

A consecuencia de esto, la situación del

Tesoro marroquí es muy crítica, siendo probable que se acuda á medidas energicas para obtener el cobro de los mencionados tributos.

—Telegrafían de la Coruña que se han celebrado dos reuniones, con el objeto de pedir al gobierno la concesión la autonomía á Galicia.

En breve las principales corporaciones de aquella región dirigirán un Mensaje á los Poderes públicos en el expresado sentido.

El Nacional ha recibido una comunicación de la Coruña, suscrita por personas afiliadas á diversos partidos, quienes ruegan que sea transmitida su felicitación por la pacificación de Filipinas, á la señora viuda de Cánovas del Castillo, por la obra gloriosa del gran estadista, que supo evitar á España, resistiéndose á influencias y presiones, un gasto estéril de sangre y dinero.

—El ministro de la Guerra ha recibido un despacho de la Habana con el resumen de las operaciones llevadas á cabo durante el mes de Noviembre que han hecho perder al enemigo 681 muertos, 107 prisioneros y 337 presentados, además de grandes cantidades de armas.

—El gobierno se declara tranquilo respecto de los carlistas, considerándoles incapaces de turbar el orden por ahora.

—En los centros oficiales de Washington, según informes oficiosos, han sido bien acogidas las noticias de Filipinas, creyéndose que influirán en la favorable solución del problema cubano.

—Hace negar el Gobierno que haya recibido hoy un despacho importante de Manila, como se decía esta tarde.

—Para substituir al general Marín en el Gobierno general de Puerto Rico, se indica al general Calleja.

—Mañana se reunirá la Junta central formada por los romeristas, con objeto de tratar de la subscripción para erigir una estatua al Sr. Cánovas y de otros asuntos de interés para el partido.

—En la redacción de *El Siglo Futuro* ha pronunciado un discurso el Sr. Nocedal, ante un auditorio numeroso.

Tronó contra la autonomía cubana, que considera improcedente y estéril para la causa nacional, habiendo adquirido el Gobierno tremenda responsabilidad al otorgarla.

Leyó recortes del periódico *Patria* en que se relata las entrevistas del Sr. Canalejas con algunos separatistas cubanos, relacionadas con los trabajos para lograr la paz.

El Sr. Nocedal defendió con ardor al ejército y la gestión del general Weyler, el único que pudo salvar la honra de España.

Ensalzó las dotes del general Weyler, el único—á su parecer—que puede ponerse á la cabeza del ejército para reconquistar lo perdido, y ensanchar después el dominio de España en el Africa oriental. (?)

SUETOS

Anteayer publicó *La Correspondencia Militar* las siguientes líneas del eminente tribuno D. Emilio Castelar:

«La Providencia no ha sido justa con Cánovas; ha debido darle siquiera saborear el primer triunfo de su política patriótica: la pacificación de Filipinas. Estoy dolido de que tan grande hombre no haya podido penetrarse en el mundo de los vivos de su gran éxito.»

La revista financiera *La Estafeta* dice en su último número que el empréstito Almadén

ha fracasado nuevamente, y que todo el plan de recursos que el gobierno tiene se reduce á negociar las aduanas que el Banco de España tiene en cartera, como garantía de préstamos hechos al Tesoro.

Si esta operación se lleva á cabo, como todo parece indicarlo, no pasarán de 40 millones lo que el gobierno arbitre, una vez liberadas las Aduanas que tiene el Banco, viéndose obligado, por tanto, el ministro de Hacienda, á ampliar la emisión de Aduanas hasta 150 millones de pesetas.

El mismo periódico afirma que para el pago del cupón de estos valores se propone el señor López Puigcerver arbitrar recursos de una manera ilegal, con cargo á los que se levanten para sostener la campaña.

Tendrá relación con esto una Real orden que el ministro de Hacienda ha pasado á un Cuerpo consultivo?

Según vamos en la prensa barcelonesa, ha fallecido en aquella capital la anciana señora D.^a Dolores Canet, madre del director del periódico reusense *La Autonomía*, D. Cristóbal Litrán y Canet.

Enviamos á este y familia la expresión de nuestro pesar por la sensible pérdida que acaban de sufrir.

Para asistir á la velada necrológica que anoche debió celebrarse en el Ateneo Barcelonés á la memoria de nuestro malogrado paisano D. José Yxart, se han trasladado á Barcelona gran número de amigos y admiradores del eminente crítico, entre los que recordamos á los Sres. D. Agustín Musté, don Juan Caballé, D. José Ventosa, D. Juan Ruiz y Porta, D. Manuel Cuchi y otros.

Al anocheecer de ayer circuló por esta ciudad la noticia de haberse encontrado en un pozo próximo á la villa del Morell, el cuerpo casi en estado de descomposición, de una mujer, sin cabeza.

La noticia, se confirmó oficialmente, y con seguridad habrá salido esta madrugada el Juzgado de instrucción y representación del Ministerio fiscal para aquella villa.

Veremos lo que resulta de las diligencias que se practiquen, y daremos cuenta de cuanto sepamos y permita revelar el secreto del sumario.

El hecho por ahora presenta caracteres misteriosos, y difícil será identificar el cadáver mientras no se encuentre la cabeza.

Del Morell y pueblos circunvecinos no se sabe haya desaparecido ninguna mujer.

Ha sido nombrada maestra interina de la Escuela de párvulos de Valls, la señorita doña María Mateu, la cual ha terminado sus estudios con gran aprovechamiento, obteniendo en todas sus asignaturas la nota de sobresaliente.

Reciba nuestra enhorabuena tan apreciable profesora, por su excelente aplicación en pró de la enseñanza pública.

Como quiera que hasta fin de la presente semana no se habrán podido empalmar con el cuadro indicador de electricidad, los 54 cables que afluyen á la fábrica, si bien en la misma se prosiguen las pruebas de máquinas y demás accesorios con verdadera actividad, creemos que la luz eléctrica no funcionará en nuestra ciudad hasta el próximo domingo ó quizá tal vez tenga lugar antes de finir el actual mes, y esto solo será en las principales vías de la capital por ahora.

Escriben de Tremp, que ha sido víctima de un atentado nuestro particular y querido amigo el diputado provincial D. Angel Feliu y Escala. El agresor, que es el contratista de carreteras Sr. Estrada y Marsá, disparó contra el Sr. Feliu un tiro de revólver á quemarropa, produciéndole una herida en el rostro, de bastante gravedad.

Desearíamos al Sr. Feliu pronta y total curación.

Concurridísimos se ven todas las noches los solemnes cultos que en la iglesia del Sagrado

Corazón de esta ciudad se celebran en honor de Jesús Sacramentado, costeados por la distinguida familia de Canals.

Ocupa la Sagrada Cátedra el elocuente narmella Fray Salvador de la Madre de Dios, que con la erudición y facilidad de palabra que le caracterizan, cautiva al numeroso y escogido auditorio con sus conferencias sobre el Augusto Sacramento del Altar.

La capilla de música, dirigida por el competente maestro Sr. Gols, interpreta magistralmente preciosos motetes que se recomiendan por su originalidad y sabor religioso.

Ayer aparecieron en las esquinas de esta ciudad grandes carteles anunciando para el jueves próximo el estreno en el Teatro principal del aplaudido drama de nuestro querido amigo D. Pedro A. Torres «L'heren Jordi».

Sabemos que la compañía del Sr. Pigran estudia dicha producción con verdadero amor, y esto, unido a las bellezas que el drama encierra, hace presumir que la función del jueves será un verdadero triunfo para el autor y actores.

Merece sinceros elogios el dueño del acreditado café del Centro de esta capital que todos los años por esta época obsequia a sus favorecedores con algunas audiciones de buena música, contratando al efecto profesores idóneos y de reconocido mérito. Digámosle si no, los aplausos que todas las noches cosechan en dicho establecimiento los Sres. González, Gabriel y Sabater, encargados de los conciertos durante la actual temporada.

El Sr. González principalmente, artista desconocido de nuestro público, es un violinista consumado: ejecuta con pasmosa naturalidad y frasea con sentimiento, arrancando el aplauso sin recurrir a medios extremos. Los Sres. Gabriel y Sabater demuestran cada día nuevos progresos en el difícil arte que cultivan y en el cual no dudamos alcanzarán el merecido lauro por su decidida vocación y constante estudio.

El número 38 de «El Eco de la moda», edición española de «Le Petit eco de la Mode», de París, publica en primera plana un precioso figurín, a varias tintas, de trajes para niños y niñas, y como patrón cortado, un «Bachelick» para señora, elegante abrigo de gran novedad.

Se suscribe en la librería Francesa, Rambla del Centro, 8 y 10, Barcelona.

Dice nuestro colega «El Vendrellense»: «Entre ocho y nueve de la mañana del jueves, el vecino de esta villa Juan Rovirosa, conocido vulgarmente por «Sabata», ahorcóse en la entrada de la casa donde habitaba de la calle de Santa Victoria. Nuestro celoso señor juez de primera instancia D. Felipe Rey, acompañado del actuario D. Antonio Pujolar y del alguacil del Juzgado, tan pronto tuvo conocimiento del suceso, trasladóse a la indicada casa, procediéndose acto continuo a descolgar el cadáver del desgraciado Rovirosa.

Igórnanse los motivos que impulsaron al suicida para tomar tan extrema resolución, que pocos momentos antes había anunciado ya a algunas personas, que lo tomaron a broma.

En el bolsillo del pantalón se le encontraron nueve monedas de a dos pesetas, que por el modo que las cubría conocíase que no hacía mucho tiempo habían sido desenterradas de algún escondite y dos pesetas en calderilla.

Dicho sugeto era muy conocido en esta villa por sus aficiones a los amuletos y cosas de brujería.

Dícese se halla concertado el enlace de un presidente de Sala del más alto Tribunal de justicia de España, con una distinguida vinda hija de un personaje liberal y jurisconsulto seminito.

La rifa organizada en la sociedad «El Fomento de Tarragona», y cuyos productos dedica a beneficio de la «Cruz Roja», continuará abierta esta tarde, de seis a diez de la noche. No dudamos que, por lo laudable del fin propuesto, ha de verse concurridísima, respondiendo una vez más a los sentimientos caritativos y patrióticos de que siempre los hijos de esta ciudad dieron tan señaladas pruebas.

Ha sido atendida la instancia que promovió el comandante agregado a la zona de reclutamiento de Tarragona, D. Juan Sanchez Cantalejo, en solicitud de que se le abone el quinto del sueldo de su empleo, correspondiente a los meses de Agosto y Septiembre últimos, en que desempeñó interinamente el cargo de vocal de la Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia.

En el teatro de Novidades de Barcelona se produjo anteanoche extraordinaria alarma entre los espectadores mientras se representaba el drama «Los dos pilletes». Una fuerte ráfaga derribó uno de los tabiques de ladrillo que rodean toda la claraboya del teatro, yendo a parar el material encima del cielo raso, produciendo el consiguiente estrépito. Uno de los ladrillos fué a dar en la galería del público, sin causar daño a nadie. Conocidas las causas, volvió a renacer la calma entre los espectadores, y los empleados del teatro compusieron los desperfectos, produciendo en esta tarea algún ruido, que fué causa de protestas por parte de algunos.

En el Tivoli también se produjo extraordinaria confusión entre el público, quien huía espantado en busca de las puertas y desmayándose muchas señoras. El viento abrió violentamente las ventanas del patio, rompiendo cristales y destrozando las persianas, aumentando el pánico de los espectadores una gran cantidad de hojarasca que penetró en fuerte torbellino. El vendaval derribó también la puerta trasera del escenario, destrozando parte del telón de boca, que entonces estaba bajado. La fuerza del viento derribó cercas y tabiques en las calles del Paralelo y Borrell, en otras de San Martín, Gracia y San Gervasio, habiendo derrumbado en el primero de dichos puntos un barracón donde se exhiben figuras de cera. Las rieras de Malla y de Horta y los demás cauces afluyentes al Mar, llevaban gran caudal de agua y algunas calles del Eixample estaban intransitables y convertidas en torrentes.

Tenemos entendido que a semejanza de lo hecho por el gobierno francés al repatriar sus soldados enfermos y heridos de Madagascar, y con el noble y piadoso fin de evitar a los nuestros que vuelven de Filipinas las grandes molestias de un largo viaje y quizá preservar a muchos de una muerte cierta, el presidente y secretario de la Comisión provincial de la Cruz Roja en Barcelona está haciendo gestiones para que sea un hecho la instalación de un sanatorio en Adén, en la misma forma que los establecidos en la Península por dicha asociación y de conformidad con las indicaciones que se le han hecho por tan respetables personalidades como son los señores Padre F. Nonet, misionero franciscano, y don Saturnino Xiquez, ambos residentes en la actualidad en Aten.

En el primer tren llegará esta mañana el reputado cirujano D. José Pujol, especialista en el tratamiento de las hernias.

En el anuncio que insertamos en la página tercera se expresan las horas durante las que el Sr. Pujol recibirá en consulta.

Por el Ministerio de la Gobernación ha sido aprobado el pliego de condiciones de la subasta para el establecimiento de la red telefónica entre esta ciudad y Reus.

Ayer salieron para distintos puntos las comisiones receptoras, conduciendo a los reclutas que con destino a sus respectivos cuerpos, se concentraron anteayer.

Ayer llegó a Barcelona el «Covadonga», vapor correo de Filipinas. Durante la travesía fallecieron un teniente y 32 soldados; 33 nuevas víctimas de la insurrección filipina, y cuyos cuerpos recibieron cristiana sepultura en el mar.

Descansen en paz!

A la una de la tarde empezó el desembarco. Se había preparado a los soldados caldo, alimentos, vinos generosos y café, que con amabilidad suma distribuían algunas señoras a los pobres enfermos, que, demacrados por sus dolencias y las fatigas de la campaña y del viaje, no sabían cómo agradecer los obsequios de que eran objeto.

Reconocidos allí por los médicos de Sanidad militar de turno, han sido clasificados, ingresando 26 en el Sanatorio oficial, 25 en el de la «Cruz Roja» y los restantes en el hospital militar.

El «Correo Catalán» desautoriza a los agentes que recorren algunas poblaciones catalanas alistando carlistas para un próximo levantamiento, por cuanto, dice, no pertenecen al partido, y éste no ha pensado por ahora en promover algaradas, aconsejando a los centros tradicionalistas que no se dejen embaucar por los citados agentes.

Después de la declaración que el juez del distrito del Parque de Barcelona, Sr. Pascual Español, tomó a Domingo Miró (a) «Chato» y no resultando cargo alguno contra él por el suceso misterioso de El Burgo, fué puesto en libertad.

Del 24 del mes actual al 1.º de Enero próximo se verificarán con arreglo a reglamento las vacaciones de Navidad en las escuelas públicas de esta ciudad.

La cosecha de vinos de este año en la provincia de Zaragoza se calcula en 1.011.000 hectólitros, resultando algo mejor en calidad que en años anteriores.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 756.50.—A las tres de la tarde.—Barómetro 756.00.—Termómetro: máxima 15.50.—Mínima 11.50.—Temperatura media, 13.50.

Viento, S. E. Y rizada de día.

El teniente coronel Ruiz

Habana, 18 (telegrafiado por Cayo Hueso).—El miércoles se empezó a notar la ausencia del teniente coronel D. Joaquín Ruiz, circulando con este motivo rumores muy contradictorios, y toda la Habana acabó por interesarse en el asunto, por ser el Sr. Ruiz persona muy estimada y un cumplido caballero que tiene muchas simpatías, lo mismo entre las clases populares, que entre la alta sociedad cubana.

Sabiase que había salido para conferenciar con el cabecilla Aranguren y tratar de la rendición de éste y otros insurrectos.

Estrañábase que tardase en regresar a la Habana; pero hasta el miércoles no produjo su ausencia verdadera inquietud.

En dicho día corrieron por la capital diferentes versiones, todas las cuales coincidían en dar como casi segura la muerte del teniente coronel de ingenieros Sr. Ruiz.

Inquietos y afligidos por estas versiones los amigos del Sr. Ruiz, entre ellos el cónsul de Rusia, Sr. Trugin, gestionaron el envío de comisionados al campo rebelde para averiguar la suerte de aquel y rescatarle si era posible.

El viernes en el tren de Bahía salieron comisionados para Campo Florido, desde donde debían partir las investigaciones.

Dichos comisionados eran don D. Luis Hernández Tasco, designado por el cónsul general de los Estados Unidos y otras personas distinguidas de la Habana, y D. José Manuel Rodríguez.

Además de un salvoconducto del general Blanco para que pudieran atravesar nuestras líneas, llevaban una carta del cónsul M. Lee dirigida a los cabecillas rebeldes, en la cual les pedía en nombre del gobierno la libertad del Sr. Ruiz.

El cabecilla Aranguren era muy conocido del Sr. Ruiz como empleado en el Canal de Vento y bombero del comercio del que el señor Ruiz era jefe.

Por esta razón y el respeto que Aranguren profesó siempre al jefe de ingenieros, se duda que haya podido cometer una felonía.

Sin embargo, el asunto continúa envuelto en la duda y no cesará la inquietud hasta que el teniente coronel Ruiz vuelva a la Habana y resulten falsas las versiones reproducidas.

Debo comunicar, a propósito de la actitud de los rebeldes y de sus disposiciones, para que se hable de paz, noticias poco consoladoras.

Varios rebeldes que intentaban presentarse han sido ahorcados en cumplimiento de las órdenes de Máximo Gomez.

El cabecilla Bethancour de Matanzas ha mandado ahorcar a su propio médico y a diez rebeldes más.

En Batabanó mataron a otro individuo de apellido Chacón.

En Bayamo hicieron lo propio a otro llamado Caballero, que salió de la Habana con el propósito de hablar a Rabí.

Habana 18 (telegrama directo).—Dícese que el cónsul de los Estados Unidos recibió ayer un telegrama del comisionado Sr. Tosca acerca de la muerte del teniente coronel Ruiz.

El Sr. Tosca participa, según las versiones que circulan, que el citado jefe fué fusilado el mismo día de su llegada al campo rebelde.

Ofrece el Sr. Tosca presentar pruebas de esta afirmación.

Desgraciadamente, hay otros datos que coinciden con nueva tan dolorosa.

Habana, 19 (telegrama directo).—Han regresado de Campo Florido, en el tren de las siete de la noche de ayer, los comisionados señores Tosca y Chacón.

Dicen que de acuerdo con el comandante militar de dicho punto, salieron guiados por un práctico del terreno y que a las tres leguas se encontraron con las avanzadas de Aranguren.

Un jefe de la partida de éste les confirmó la llegada del Sr. Ruiz al campo rebelde, donde ya le esperaba Aranguren con una escolta de 12 hombres.

El cabecilla insurrecto abrazó al Sr. Ruiz, y éste dirigió la palabra a la partida, aconsejándoles que depusieran las armas y se acogieran al nuevo régimen otorgado a Cuba.

El Sr. Ruiz añadió que esperaba que la seguirían y entrarían con él en la Habana.

Los rebeldes, que no habían sido preparados por Aranguren, al ver al Sr. Ruiz vestido con el uniforme de jefe del ejército, rechazaron sus indicaciones y exigieron que se les aplicasen los bandos de Máximo Gomez y Mayía Rodriguez.

Aranguren no se sintió con autoridad bastante para imponerse y dejó obrar a los suyos.

Reunido Consejo de guerra y abierto juicio verbal, fué condenado a muerte el Sr. Ruiz y en seguida se cumplió la sentencia.

Hasta aquí la versión que trae el señor Tosca.

Con posterioridad a la llegada de éste y de su compañero el Sr. Chacón, se asegura positivamente que se tienen confidencias de que el Sr. Ruiz vive; pero que está detenido.

Tantas contradicciones sostienen aun las esperanzas de los optimistas; pero la ansiedad es terrible y prevalece en los ánimos la triste idea de que el Sr. Ruiz ha pagado con la vida su generosa acción en servicio de la patria.

El gobierno no tiene duda alguna acerca de la sinceridad de la sumisión de los rebeldes de Filipinas, los cuales, según las noticias recientemente recibidas, entregarán las armas en la fecha que comunicó el general Primo de Rivera.

El acto de la rendición será más importante de lo que se había supuesto en el primer momento.

Así al menos autorizan a creerlo los informes oficiales.

Como el 27 de este mes es la fecha indicada por el general Primo de Rivera para el embarco de los principales cabecillas, no es fácil que hasta entonces se reciban noticias interesantes de Filipinas.

Es posible que, una vez verificada la rendición de los rebeldes, no se dilate el regreso de algunas de las tropas que operan en el Archipiélago.

Entre las reformas económicas que el ministro de Ultramar proyecta para Filipinas, se incluye desde luego la arancelaria; pero antes de realizarse oír al Sr. Moret, la opinión de los representantes de industrias que envían sus productos al Archipiélago.

Los periódicos hablan, como de un asunto de novedad, de un telegrama cifrado que ha recibido de Filipinas el presidente del Consejo de ministros.

No tenemos noticia alguna de que lo haya recibido el Sr. Sagasta, ni tampoco hemos oído nada que desvirtue el sentido de los importantes cablegramas enviados pocos días hace por el general Primo de Rivera dando cuenta de la sumisión de los rebeldes.

Salón-Pedal

Se ha verificado en Madrid, calle de Alcalá, la inauguración del Salón-Pedal.

Un invento premiado recientemente en la Exposición de Bruselas, ha servido de base para la instalación de un velódromo en el que corredores montados en bicicletas colocadas sobre unos cilindros, hacen girar éstos, imprimiendo movimiento a unas figuras que corren en la pista de una mesa algo mayor que las destinadas al juego de billar.

El ciclista que adquiere mayor velocidad se la comunica a su contra-figura, llegando ésta la primera a la meta y ganando el premio.

Sólo cuatro muñecos pueden tomar parte en cada carrera, sin que ninguno tenga ventaja sobre los demás, puesto que el que lleva la cuerda ha de emplear matemáticamente el mismo tiempo para llegar a la meta, dependiendo sólo su mayor velocidad, como dejamos dicho, del esfuerzo del ciclista que mueve la figura.

El salón está lujosamente instalado, cubriendo las paredes tapices pintados, representando escenas de la vida ciclista, muchas de las cuales llevan la acreditada firma de Sanchez Sola.

Cinco arcos voltaicos de luz eléctrica y una línea de globos de cristal esmerilado, que bordean las paredes, dan profusa luz al salón, en el cual, colocadas en gradería, hay unas docenas butacas forradas de pelucha azul y dos palcos.

La concurrencia que llenaba el salón era distinguida; recordamos a los señores duques de Denia; condesa de Tranzo; marqueses de Tobar, de Santa Marina, de Casa-Alta y de Beniel; condesa de Castañeda; condes de Esteban y del Zenete; Sras. y Srtas. de Rodríguez, de Boixador, García Patón, Latorra, Fer-

andez Vicuña, Incenga y otras muchas, todas las cuales fueron obsequiadas con preciosas pandoreras.

Asistieron representaciones del Veloz y de la Peña, de todas las sociedades velocipedicas y de la prensa profesional y diaria.

Las carreras del primer día fueron siete, tomando parte en ellas conocidos ciclistas y ganando dos Batanero (A.); Ciber, dos; Jarrrier, una; la de resistencia (2.500 metros), Ciber; la medalla de oro, Cunissi, siendo todos muy aplaudidos.

El espectáculo fué amenizado por un cuarteto de la sociedad de Conciertos, dirigido por el maestro Benaiges, y al elemento masculino asistente al acto se le obsequió con una bien servida comida en el café Inglés.

La empresa, que dirige nuestro compañero en la prensa D. Adolfo Rodrigo, ha señalado los jueves como día de moda, en los que se celebrarán carreras nacionales, con dos premios, uno de 250 pesetas y otro de 100 para los corredores gananciosos, y domingos populares, especialmente destinados a los niños.

Tiene privilegio esclusivo de este espectáculo D. Alfredo Aris, hijo de nuestro paisano D. José M. Aris.

Dos farmacéuticos hay desde hace pocos días al frente del despacho de la acreditada farmacia Moderna, situada en la bajada de Misericordia, circunstancia que inspira gran confianza al público. Esto unido al esmero en dar medicamentos de reconocida pureza y a la notable economía en los precios, es causa de que se vea cada día más concurrida dicha farmacia.

ENFERMEDADES DE LA SANGRE

Los médicos, en su práctica, encuentran constantemente casos de enfermedades de la sangre que son hereditarios. Observan síntomas de estas enfermedades en los niños desde su primera infancia, y para su curación recetan invariablemente el famoso preparado conocido por Emulsión Scott, de aceite de hígado de bacalao.

El tratamiento por la Emulsión Scott tan universalmente apoyado por los médicos, es diferente y mucho más eficaz que cualquier otro, y se comprende esto porque la Emulsión Scott reformula el organismo y enriquece la sangre con las substancias que se necesitan para formar nuevos tejidos y extirpar los gérmenes del mal.

Todos los hombres de ciencia concuerdan en que la Emulsión Scott es la más agradable al paladar y la fórmula más eficaz de aceite de hígado de bacalao, pues posee propiedades que la naturaleza ha designado para arrancar el mal del organismo.

Al efecto, debe insistirse en adquirir la verdadera Emulsión Scott, la que distinguirá de las falsificaciones inferiores por la marca de fábrica: un hombre llevando sobre sus hombros un gran pescado. La siguiente carta de un notable doctor de Córdoba, habla de su experiencia con este remedio modelo.

D. Cristóbal García y González, Médico de número, por oposición, del Hospital Provincial de Córdoba, CERTIFICADO: que he tenido ocasión de administrar la Emulsión Scott en numerosos casos de Escriofulosis, Raquitismo, Tuberculosis y otras afecciones de índole especial, acompañadas de empobrecimiento orgánico, siendo en todos ellos beneficiosos los resultados obtenidos, y teniendo la inmensa ventaja de ser tolerada dicha preparación, aun existiendo trastornos gastro-intestinales que hacían muy difícil el uso de otros medios de efectos análogos.

Considero, pues, este medicamento indispensable en muchas enfermedades, tanto por sus brillantes efectos terapéuticos, como por su sabor grato y fácil administración. — CRISTÓBAL GARCÍA. — 27, Febrero de 1896.

BOLETIN OFICIAL El señor gobernador publica la relación nominal rectificada de los interesados en la expropiación que en los términos municipales de Cabellas, Cunit y Calafell ha de hacerse con motivo de la construcción de la carretera de Barcelona a Santa Cruz de Calafell, sección de Cabellas a Calafell.

La Comisión provincial hace público el acuerdo por el que resolvió admitir la dimisión que del cargo de concejal del Ayuntamiento de Albiol ha presentado D. José Masden Masden.

La misma Corporación hace público el donativo en ropas, por valor de 170 pesetas, procedentes de los tres quintos del Indulto cuadragésimo, que con destino a los albergados de la Casa de Beneficencia ha hecho el Sr. Arzobispo.

La Delegación de Hacienda anuncia el pago de la mensualidad corriente a las clases pasivas en la siguiente forma:

Día 20.—Individuos que cobran por sí de jubilados, cesantes, Montepío civil, militar y pensionados por cruces.

Día 21.—Idem de retirados de Guerra y Marina.

Día 22.—Habilitados y apoderados de la capital.

Día 23.—Idem de fuera de la capital.

Días 24 y 27.—Todas las nóminas sin distinción.

—La propia Delegación anuncia el extravío de los resguardos de los depósitos constituidos en la Sucursal de esta provincia, importante el primero 1.222'61 pesetas, impuestas por don Francisco Santa María; y el segundo 2.000 pesetas, impuestas por D. Luis Rovira Romeu.

—La Alcaldía de Figuerola tiene de manifiesto al público el repartimiento de consumos y sal y el apéndice al amillaramiento.

—El Juzgado de primera instancia de Reus emplaza a las personas que relaciona, en méritos de la demanda incidental de juicio de olativo de mayor cuantía que se sigue contra D. Julio Juncosa Peyrí para reclamar la prescripción de ciertos derechos reales y la consiguiente cancelación de ellos en el Registro de la propiedad.

Y el mismo Juzgado hace pública la sentencia dictada en méritos del juicio ejecutivo contra los bienes de los hermanos D. Antonio, D.ª Antonia, D.ª Josefa, D. Juan, D. Pedro, D. Emilio y D.ª Maria Florentí Saperas.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—Santo Tomás, apostol. SANTOS DE MAÑANA.—San Zenón, soldado y mártir.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita a Santa Maria, en la Catedral.

ORACION DE CUARENTA HORAS. Continúa en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús el solemne Octavario a Jesús Sacramentado. Por la mañana, a las diez, se expondrá al Señor, se cantará la misa mayor a las once, y estará S. D. M. de manifiesto hasta las doce. Por la tarde, se descubrirá a las cuatro y media; a las cinco y media se cantará el Seráfico Trisagio, practicándose a continuación los piadosos ejercicios del Octavario, sermón a cargo del elocuente orador sagrado Padre Salvador de la Madre de Dios, y se concluirá con el canto de letanias de los Santos y reserva de S. D. M.

CULTOS DE HOY San Francisco.—A las ocho de la mañana prosigue la devoción de las Ave Marias.

La Archicofradía de las Hijas de Maria celebrará mañana, a las nueve y media, en la iglesia de San Miguel, una solemne misa de requiem en sufragio de la señorita doña Rosa Sanjuan (q. e. p. d.), directora y fundadora que fué de la asociación.

El director, el vice-director, las señoritas directoras de coro y sacristanas de la Archicofradía invitan a todas las asociadas y demás personas piadosas y devotas de la Sma. Virgen, al indicado acto religioso, esperando verse favorecidos con su asistencia, pues a mas de ejercer por ello un acto de caridad en favor de la difunta, será la manifestación de un sentimiento de gratitud a lo mucho que durante su vida trabajó la finada por el aumento y esplendor de la Archicofradía y por la gloria de Maria Inmaculada.

Mañana, a las diez, se celebrará en la iglesia de Nazareth una misa rezada en sufragio del alma de la señora doña Ana Vehils, viuda de Elias (q. e. p. d.)

Como congreganta que era de la Purísima Sangre, la priora y demás señoras de la Junta directiva, invitan a todas las asociadas a dicha misa y les suplican rueguen por el alma de la finada que tantos años perteneció y tanto hizo por la Congregación.

SECCION OFICIAL

ALCALDIA CONSTITUCIONAL

El día 22 del actual, a las doce de la mañana, se celebrará en las Casas Consistoriales el concurso por pliego cerrado para las obras de reyoque y entucido del muro medianil de la casa que habita el jardinero municipal, adjudicándose el servicio al licitador que presente la proposición mas ventajosa por metro cuadrado, quedando expuesto en la Secretaría municipal el pliego de condiciones facultativas, a fin de que puedan enterarse los que deseen tomar parte en el concurso.

Tarragona 20 de Diciembre de 1897.—El alcalde, Miguel Mañé.

REGISTRO CIVIL

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYES Nacidos.—Pedro Tuset Carreras, Maria Silbau González, Concepción Silbau González, Rosa Martí Urgellés, Dolores Vidal Llobell, Maria Figuerola Recasens y Joaquín Castiño Masvidal. Fallecidos.—José Sañs Franquet, (Beneficencia).—Jaime Pamies Figuerola, León, 7.—José Useres Noguera, San Fructuoso, 4. Matrimonios.—Antonio Lorenzo Vallés con Josefa Comas Ayxelá.

SERVICIO DE LA PLAZA PARA HOY

Jefe de día, comandante de Luchana. Parada, Albuera. Paseo de enfermos, Luchana. Hospital y provisiones segundo capitán de Luchana. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

SECCION COMERCIAL

BOLSA DE BARCELONA

Table with exchange rates for London, Paris, and other locations. Columns include location, date, and price.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES LLEGADAS ANTEAYER Vapor español «Cabo San Vicente», de 1.107 ts., de Bilbao y escalas en 22 días, con hierro, azufre, salvado y otros efectos, consignado a D. Mariano Peres. Bergantin golata español «Baltasar», de 190 ts., de Civitavecchia en 7 días, con duelas, consignado a D. Juan Mallol.

Vapor español «Játiva», de 793 ts., de Málaga y escalas en 4 días, con vino, alcohol y otros efectos; lo despacha D. Antonio Mas.

Vapor español «Colón», de 509 ts., de Glasgow y escalas en 21 días, con tránsito, consignado a los Sres. Mac-Andrews y C.ª

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER Vapor español «Correo de Cartagena», de 258 ts., de Cette en un día, con bocoyes vacíos, consignado a los Sres. V. y sobrino de P. Ferrer Mary.

Laud «Fortuna», de 20 ts., de San Carlos de la Rapita en 3 días, con tránsito, consignado a D. Juan Mallol.

Pailebot «Santiago», de 75 ts., de Ibiza en 3 días, con tránsito, consignado a los Sres. V. y sobrino de P. Ferrer Mary.

Pailebot «San Bernardo», de 44 ts., de Ibiza en 3 días, con tránsito, consignado a los Sres. V. y sobrino de Ferrer Mary.

Laud «Segundo Remedios», de 35 ts., de Malgrat en 2 días, con tránsito, consignado a los Sres. Argenté y Rodríguez.

Vapor «Cabo San Vicente», para Marsella y escalas, con efectos.

Vapor «Játiva», para Génova y escalas, con efectos.

Laud «Segundo Remedios», para Valencia, con tránsito.

Vapor «Correo de Cartagena» para Cette, con vino.

Pailebot «Santiago», para Barcelona, con tránsito.

Pailebot «San Bernard», para Barcelona, con tránsito.

Laud «Fortuna», para Barcelona, con tránsito.

Vapor «Colón», para Glasgow y escalas, con cargo general.

Bergantin golata «Francisca Antonia», para Barcelona, con tránsito.

TELEGRAMAS

Madrid 20, 11'20 m. Telegramas de la Habana dan cuenta de haberse allí recibido noticias del general Pando, participando haber restablecido la libre navegación por el río Cauto, tan necesaria a los movimientos y operaciones del ejército.

Los mismos despachos relatan el reñido combate que la columna del general Pando sostuvo en Guamo, al conducir un convoy de Manzanillo a Cauto Embarcadero.

Al llegar la columna a Guamo, encontróse con que el destacamento que guardaba dicho punto se defendía valerosamente con una fuerte partida enemiga, mandada por el hijo de Calixto García, que entre los suyos tienen la graduación de brigadier.

Este García (hijo) es el famoso Justo García Velez, que fué dentista en Madrid y estuvo desterrado en las Chafarinas.

Formaban el destacamento 60 soldados, al mando de un teniente, y no solo se defendieron, sino que hicieron al enemigo más de 200 bajas vistas.

Nuestras fueron 40, y los 20 hombres restantes batallaban como leones, sin retroceder un paso, cuando la llegada de la columna Pando los salvó de perecer.

Ya se juzgaban aquellos valientes completamente perdidos cuando fueron salvados.

El general Pando propuso al teniente para el empleo de capitán, mandando abrir el oportuno juicio contradictorio para otorgarle la cruz laureada de San Fernando. Los soldados serán también recompensados debidamente.

La columna encontró seis soldados muertos y 34 heridos. Encontró, además, é inutilizó, tres torpedos, colocados en el río y cuya explosión hubiera producido incalculables desgracias.

Madrid 20, 12'15 m. Se conocen más detalles de las operaciones sobre el río Cauto.

La brigada Allave forzó el paso del río en el sitio donde estaban colocados los torpedos, sufriendo un frego horroroso que la causó sensibles bajas, contándose 22 muertos y 95 heridos.

El batallón de Alava que atacó las oposiciones de los rebeldes, tomándolas y dispersándolos, tuvo 17 muertos y 54 heridos.

La brigada Segura llegó a Itabas (Bayamo) y en varios reñidos encuentros tuvo 23 muertos y 93 heridos.

Madrid 20, 1 t. Se sabe en la Habana que cuando, ya de acuerdo, se disponían el teniente coronel Ruiz y el cabecilla Aranguren a marchar a la capital con la partida mandada por éste, los sorprendió el cabecilla Alejandro Rodríguez, jefe de Aranguren, y mandando fuesen juzgados sumarisimamente, los hizo fusilar en el acto.

Aranguren, antes de morir, abrazó al teniente coronel Ruiz, su antiguo jefe y amigo.

Máximo Gómez ha reiterado a los jefes rebeldes la orden de fusilar a cuantos hablen de paz sin reconocer antes la independencia de Cuba.

Se han iniciado gestiones para rescatar el cadáver y darle sepultura en el cementerio de la Habana.

Los balcones de muchos edificios públicos, los del cuartel de bomberos, del Círculo militar y del Club de la Unión Mercantil están enlucidos.

Madrid 20, 3'55 t. En esta corte y en la calle de las Hileras, vive una hermana del teniente coronel Sr. Ruiz, quien al conocer las noticias que sobre la suerte de su hermano circulan, está sufriendo la mayor de las angustias.

La pobre señora, durante estos días, anda peregrinando de centro en centro en busca de noticias, y hoy, al conocer las que El Liberal publica, ha caído víctima de un síncope de larga duración.

Dicha señora, a quien su hermano socorria con largueza, amaba con delirio a quien para ella constituía toda su familia y todo su cariño.

Madrid 20, 4 t. El aviso «Urania» se halla dispuesto para prestar servicio.

El trasporte de guerra «General Valdés» ha salido de Cartagena.

Dícese que ha fracasado la operación de crédito que preparaba el ministro de Hacienda con la garantía de las minas de Almadén.

Madrid 20, 5'35 t. En el Salón de Conferencias decíase esta tarde que se había recibido un telegrama de Cuba en el cual se confirma la noticia de haber sido fusilado el cabecilla Aranguren, pero no el teniente coronel Ruiz.

Decíase también que otro telegrama obra en poder del gobierno, el cual confirma que el cabecilla Aranguren y 60 insurrectos que se hallaban dispuestos a presentarse, habían sido fusilados.

Dicho telegrama no lo hará público el gobierno, por ahora.

Por último, se ha dicho que el ministro de Ultramar había recibido un despacho, del cual se deduce que el teniente coronel Ruiz ha muerto.

TEATRO PRINCIPAL

Funcione para hoy: La celebrada comedia en tres actos «Clara Sol» y la en un acto «Entre doctores».

IMPRESA DE LA OPINION

A los herniados (trencats)

Constituye una gran equivocación la que sufren la mayoría de los herniados (trencats) al creer que cualquier «braguer» comprado al azar es suficiente para retener y hasta curar las hernias, siendo este error causa de muchas complicaciones funestas.

Por quien corresponda, no debiera permitirse el cinismo de ciertos mercaderes de oficio que, con el mayor descaro, se titulan ortopedistas y especialistas en el tratamiento de las hernias, sin título alguno que justifique su competencia, y, no obstante, tienen el desahogo de anunciar en los periódicos la curación radical de dicha enfermedad, cuyo mecanismo desconocen en absoluto.

José Pujol, cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que visita semanalmente esta capital, accediendo a indicaciones hechas por varios señores facultativos de la misma.

Gran surtido de bragueros lo mas práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean. Especialidad en bragueros de caoutchouc para la completa y pronta curación de los tiernos infantes. Fajas ventrales las mas recomendables y tirantes omopláticos para corregir la cargazon de espaldas.

En Tarragona visita todos los martes de diez de la mañana a las cuatro de la tarde.—Calle Conde de Rius (antes Hospital), 5, 1.ª, 1.ª Los demás días en su establecimiento ortopédico La Cruz Roja, plaza del Prim, Reus.

